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FECHA: OCTUBRE 03 DE 2015 
 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “10 al hospital” 

 
“Fayad dice que él no será un Bronco” 

 “Dan más apoyo para viviendas en Hidalgo” 

 “Mejoras en viviendas” 

 
“„Entregan casas en la Huasteca” 

 
“Recorte no debe frenar obras” 

 
“Acercan beneficios de viviendas para familias” 

 
“Emite CIDH informe; no refleja la realidad: Segob” 

 
“Hallan saqueo 8 Delegados” 

 “Polemizan por derechos humanos; la CIDH señala “grave crisis”” 

 
“Grave crisis de derechos en México: CIDH; no es general: SG” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Para quitar candados a los independientes, Congreso o partidos: Sólo desde el Congreso de Hidalgo o a 

través de la dirigencia nacional de algún partido político podrían ser impugnados los candados impuestos a las candidaturas 

independientes en la entidad, explicó el secretario general del Instituto Estatal Electoral (IEE), Francisco Ortega 
Sánchez. “Las modificaciones que hizo el Congreso del estado al Código Electoral en la entidad respecto a las candidaturas 

independientes, en que incrementó los requisitos para poderse postular como candidatos independientes, pueden ser 
combatidas a través de la acción de inconstitucionalidad”, señaló a Criterio. “¿Quiénes están facultados para promover una 

acción de inconstitucionalidad?: es la tercera parte de los integrantes del Congreso que aprobó el decreto o la dirigencia 
nacional de un partido político, es quien puede promover una acción de inconstitucionalidad en esta materia, en materia 

electoral, son las dos figuras legales que podrían promover esta acción”, sostuvo luego de que el IEE publicó ayer la 

convocatoria para ciudadanos interesados en inscribirse como candidatos independientes al proceso electoral 2016, cuando se 
disputen la gubernatura, 18 diputaciones de mayoría y autoridades de 84 ayuntamientos. En ese sentido, Ortega precisó que 

los ciudadanos no cuentan con facultad para promover acciones de inconstitucionalidad. “Si habrá de quererse impugnar (por 
los ciudadanos en lo individual) alguno de los requisitos establecidos en la legislación, tendrán que esperarse al momento en 

que estemos en la etapa, precisamente, en que se exige el cumplimiento de algún requisito en ese aspecto (para una 

candidatura independiente)”, dijo. Este proceso sería hasta el 1 de abril, cuando alguna de las solicitudes a candidaturas 
independientes fuera rechazada y el solicitante considerara agraviados sus derechos político electorales. “Hasta ese momento, 

si algún ciudadano que aspire a ser candidato independiente, si fue rechazado, ¿cómo podrá combatirlo?, ahí sí, en ese 
supuesto, podría recurrir al juicio para la protección de los derechos político electorales del ciudadano, pero hasta ese 

momento”, insistió. (Emanuel Rincón, página 04) 
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Crónica-En análisis anteproyecto del IEEH para este 2016: Comienza el análisis del anteproyecto de presupuesto que 

solicitará el Instituto Estatal Electoral (IEEH) ante el Poder Ejecutivo para el ejercicio 2016, aunque no detalló cifras, la 

consejera presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, subrayó que ya estudian con las áreas correspondientes la 
reestructuración al interior del organismo, así como los ajustes necesarios en materia administrativa y recursos humanos. 

Hace poco más de un mes, rindieron protesta los siete consejeros del IEEH e iniciaron con la evaluación de reglamentos, 
aspectos administrativos, diseño presupuestal para los trabajos del proceso electoral del próximo año, así como valorar la 

plantilla de trabajadores. “Desde el momento que tomamos nuestra postura en el Consejo General, todas las áreas están 

trabajando ya el cuadro de necesidades (para el próximo año), esto se integró al anteproyecto de presupuesto para el 2016 
se está trabajando en este momento, consejeros y las áreas, para a más tardar el 30 de octubre presentar la propuesta”. 

Actualmente laboran en el Instituto poco más de 90 personas, desde empleados del área jurídica, informática, Servicio 
Profesional Electoral, Secretaría General, Junta Estatal Ejecutiva, Presidencia, Comunicación Social y otros. Vázquez Benítez 

aclaró que por el momento no consideran recortes de personal, aunque confirmó la renuncia, hasta ahora, de la Directora 

Ejecutiva de Administración, Laura Beatriz Romero Ávila, así como de Jacobo Flores Pérez, encargado de la Dirección de 
Prerrogativas y Partidos Políticos. Cabe recordar que en el anteproyecto de presupuesto para el próximo año, el IEEH tiene 

que contemplar financiamiento público y para actividades específicas, así como las prerrogativas que utilizarán por lo menos 
ocho partidos en el proceso electoral para renovar la gubernatura, diputaciones locales y ayuntamientos. “Soy puntual en 

decir que hoy no puedo formalizar una cifra porque sería imprecisa”. Tan sólo de financiamiento público para partidos en 
2016 respecto a las actividades ordinarias, es necesaria una cifra superior a los 35 millones de pesos, más el dinero para 

campaña y bonificación electoral, aproximadamente una cantidad mayor a los 105 millones de pesos. (Rosa Gabriela 

Porter, página 08) 

El Independiente-Encuestadoras sin obligación de pedir permiso para sondeos: IEE: Por ley las empresas 

encuestadoras no están obligadas a solicitar permiso al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) para aplicar sondeos 

sobre preferencias electorales, señaló la consejera presidenta Guillermina Vázquez Benítez. Cuestionada sobre la 
reciente publicación de la encuesta de Mitofsky que otorga ventaja al senador Omar Fayad sobre sus compañeros priistas, 

Vázquez Benítez dijo que corresponde a cada partido, por lo que “no podría dar una postura”. Las empresas cumplen con la 
normativa “para estas encuestas” y en caso contrario la “autoridad competente deberá hacer los conducente”, respondió al 

ser cuestionada sobre si podría considerarse como actos anticipados de campaña. “Nosotros respetamos lo que haga cada 
uno de los partidos políticos, la autoridad competente deberá realizar lo conducente”, explicó. Tras aplicar mil encuestas en 

viviendas del estado del 5 al 8 de septiembre, Mitofsky documentó que los partidos de la Revolución Democrática (PRD), PRI 

y Acción Nacional (PAN) arrastran mayor rechazo ciudadano. Continúa Morena, Verde Ecologista y Nueva Alianza. Encabeza 
las preferencias el senador priista Omar Fayad Meneses mientras que en el segundo lugar prevalece empate entre el 

perredista Isidro Pedraza Chávez y David Penchyna Grub. Continúa de forma descendente Carolina Viggiano Austria, Erick 
Marte Villanueva, Fernando Moctezuma Pereda, Nuvia Mayorga Delgado y en último lugar José Antonio Rojo. (Víctor Valera, 

página 04) 

Ruta-Abre IEEH registro este domingo para aspirantes independientes: La consejera presidenta del Instituto 
Estatal Electoral (IEEH), Guillermina Vásquez Benítez, dio a conocer que ya fue aprobada la convocatoria para 

aspirantes independientes de todos los cargos de representación popular, para la elección del 2016, por lo que a partir del 

domingo podrán presentar sus propuestas de registro. Refirió que la aprobación de la convocatoria se dio el jueves, por lo 
cual la publicación debe estar un día después y hasta el tercer día, los aspirantes ya pueden con su manifestación de 

intención ya sea para gobernador, diputados y ayuntamientos. La funcionaria aseveró que los aspirantes, deben de cumplir 
los siguientes plazos, el primero de estos es la manifestación de intención, para gobernador es a partir del tres de octubre y 

hasta el 29 de diciembre; para diputados, del tres de octubre al 13 de enero y para ayuntamientos, del 3 de octubre al 15 de 
febrero. Posteriormente dijo, se les otorga su acreditación de aspirantes. A partir de los plazos de la manifestación de 

intención señaló, se les da un periodo para la obtención del apoyo ciudadano para gobernador serán 60 días, mientras que 

para diputados 45 y para ayuntamientos es de 30 días. Destacó que en el caso de financiamiento, la ley marca expresamente 
los tiempos. En caso del público se tendrá un tratamiento como partidos políticos de nuevo registro y el porcentaje es de 33. 

3 por ciento, tanto para gobernador, ayuntamientos y diputados y en caso de que haya varios candidatos registrados, se 
tomaran a todos como si fuera un solo partido político, dividiéndose entre todos. En caso de que solo fuera uno, le 

correspondería únicamente el 50 por ciento del financiamiento. En tanto sobre la definición de la sala Monterrey, de que es 

posible que candidatos independientes y sus planillas, puedan asumir un espacio de representación proporcional en las 
regidurías, dijo que se esperaría a que se diera el caso en el estado y este deberá de ser analizado en el pleno, 

"modificaciones al Código electoral ya el Congreso no está en tiempo, sin embargo tendríamos que analizar las resoluciones 
de la sala y aterrizarlos a lo que se presente agur', apuntó. (Dinorath Mota, página 04) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Milenio-Llama Crespo a respetar los tiempos y la unidad: El presidente del Comité Directivo estatal del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Ricardo Crespo Arroyo, reiteró el llamado a los aspirantes a la gubernatura a 

respetar y atender los tiempos; aseguró que su instituto político no está en el análisis de ningún perfil, ni tampoco de algún 
tipo de estudio de opinión acerca de las preferencias electorales para el 2016. "No han llegado los tiempos y tienen que 

esperar a que inicie el proceso el 15 de diciembre; el partido, de manera interna hará los análisis, pero ahorita no estamos en 

ninguna etapa de encuestas y lo que he pedido a todos los aspirantes es que en esa espera de tiempos fortalezcamos la 
unidad", expresó. Reconoció que la reciente publicación de las preferencias electorales rumbo a la elección de gobernador en 

la entidad provocó inquietudes al interior del partido; sin embargo, reiteró que a través de la invitación respetuosa para 
atender los tiempos electorales buscarán que se mantenga la calma y la unidad. "Bajo ese criterio nos estamos conduciendo y 

sobre todo, con el ejemplo; con mi responsabilidad en la dirigencia estamos concentrados en fortalecer nuestras estructuras, 
estar pendientes de los sectores, comités municipales y en el diálogo y el acuerdo, no estamos generando ninguna posibilidad 

para adelantar ese caminar electoral, hoy estamos concentrados en el trabajo interno", subrayó. Crespo Arroyo aseguró que, 

en su momento, el PRI considerará los factores que los aspirantes consideran como fundamentales para realizar el análisis, 
evaluación y la selección del candidato idóneo al gobierno hidalguense. "Llegará el momento en que, ahora sí, nos 

sentaremos con todos los aspirantes, con toda la participación del partido, para generar los indicadores y utilizaremos el 
diálogo en unidad, que es lo que debemos estar pensando". Subrayó que para contribuir al fortalecimiento de la unidad, los 

priístas tienen que mostrar respeto al cronograma electoral y atender el propio calendario del partido, así como responder a la 

gente desde los encargos que desempeñen. "No debemos distraernos ahora en algún interés aunque sea legitimo personal, 
hoy tenemos que trabajar a favor de la población", dijo. Respecto al proceso interno de renovación de la dirigencia estatal 

priísta, Ricardo Crespo reiteró que será el comité nacional el que defina si se realiza o no; sin embargo, no descartó la 
posibilidad de su permanencia al frente del instituto político para enfrentar la elección concurrente. (Janet Barragán, 

página 13) 

Crónica-Descalificación no afectará los resultados para próximos comicios: Proyectos como el sistema de 
transporte, Tuzobús, o la remodelación del Reloj Monumental en el Centro Histórico, lejos de considerarse como acciones 

negativas hacia los habitantes de la capital hidalguense, de cara a la contienda electoral del próximo año, son aspectos 
positivos para el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y sus candidatos a diputados locales y alcaldes, consideró el 

secretario general del Comité Directivo Municipal en Pachuca, José Luis Lima González. El diputado federal suplente opinó que 

la población pachuqueña poco a poco comprende la intención de los proyectos de los gobiernos estatal y municipal, 
emanados del PRI, que es modernizar a la ciudad y sus beneficios en imagen urbana, ordenamiento en el transporte, entre 

otros. “Nuestra estrategia no cambia, siempre será la misma, la cercanía con la gente, darle resultados, ser una dirigencia 
tanto estatal como municipal para estar con la gente, hacerle frente con los proyectos del gobernador y el presidente 

municipal”. Al inicio de operaciones del Tuzobús algunos sectores de la población manifestaron inconformidad por el proyecto 
de movilidad, debido a que los tiempos de traslado eran más tardados y la tarifa es excesiva. “El Tuzobús fue algo que al 

principio la gente no tomaba muy bien, pero hoy vemos los beneficios, un proyecto que requería Pachuca, hoy la ciudadanía 

está entendiendo que el gobernador le apuesta a la modernización, que el alcalde de Pachuca le apuesta a una ciudad más 
bella, creo que esos factores no los tendremos en contra, serán en favor del PRI”. Agregó que estas acciones, además de la 

Ciudad del Conocimiento o el Parque Industrial Platah serán la bandera electoral de los candidatos “tricolores”, pues son 
muestra de resultados de administraciones comprometidas con la sociedad. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Regala PAN electrodomésticos en su 76 aniversario: Al estilo de los eventos priistas el Partido 

Acción Nacional (PAN) celebró su 76 aniversario con la entrega de electrodomésticos y la asistencia de más de 500 
simpatizantes, durante la tarde del jueves en Tezontepec. El evento estuvo encabezado por el dirigente estatal Asael 

Hernández Cerón, acompañado del presidente municipal Isidro Acosta Tavera. Hernández Cerón gobernó dicho municipio 

hasta que pidió licencia para participar en el proceso de renovación de la dirigencia de Acción Nacional. Su cargo fue tomado 
por Acosta Tavera. Al evento también asistió el representante albiazul ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), 

David Reyes Santamaría, así como la panista Claudia Luna Islas. El jueves los panistas iniciaron la celebración de su 
aniversario en Tezontepec, Tecozautla, Ixmiquilpan, Real del Monte, Pacula, Huejutla, Actopan, Emiliano Zapata, Tizayuca, 

Tulancingo y Tlaxcoapan. El cierre de las celebraciones será en la capital del estado el 24 de octubre, de acuerdo con el 
programa de actividades. (Víctor Valera, página 02) 
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El Independiente-Reúnen a cuatro aspirantes a gubernatura: Tras el revuelo y el calor de las declaraciones, llegó una 

aparente calma entre los gallos priistas. La jornada de vivienda de la Sedatu celebrada ayer en la capital del estado reunió a 

cuatro posibles candidatos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la gubernatura de Hidalgo. Luego de la 
efervescencia que provocó la encuesta Mitofsky sobre la preferencia electoral rumbo a la elección 2016, los principales 

personajes aludidos por el sondeo estaban en el mismo escenario. Tranquilos, sumidos en sus pensamientos, saludaban, 
seguían los mensajes del evento Nuvia Mayorga, Carolina Viggiano, David Penchyna y Omar Fayad. Fayad sentado junto al 

presidente del Congreso local Ernesto Gil Elorduy. Nuvia Mayorga a lado de la titular de la Sedatu Rosario Robles y el 

gobernador Francisco Olvera. En el otro extremo Viggiano y Penchyna. Cuando Fayad deja su lugar a medio evento, un 
reguero de personas lo observa y lo sigue nerviosas mientras camina. Ven con alivio que el senador tricolor saluda a quien 

sale a su paso y después entra al baño. Al regresar, apresurado, sonriente, ese mismo manojo de gente lo sigue hasta que 
retorna hasta su silla. Toca el turno de hablar al gobernador del estado y Gil Elorduy, serio, a veces ausente, solo observa. 

Viggiano, traje rojo típico de la Huasteca, y Penchyna, saco oscuro sin corbata y camisa blanca, platican durante el discurso 

de Rosario Robles. La forma como distribuyeron los lugares fue diferente en comparación con otros eventos. Las autoridades 
y los invitados hicieron un espacio cuadrado que era ocupado por la persona que le tocaba dar el discurso. Ahí, los cuatro 

políticos priistas, en esta ocasión en su papel de servidores públicos, senadores o diputados, aguardaban. (Víctor Valera, 
página 02) 

El Independiente-Exige diputado del PES impulso a macroeconomía: Durante la comparecencia del secretario de 

Hacienda y Crédito Público Luis Videgaray, en la Cámara de Diputados con motivo del tercer Informe de Gobierno federal, el 
coordinador parlamentario del Partido Encuentro Social (PES) Alejandro González Murillo aseguró que los legisladores de su 

fracción tienen claro los objetivos planteados a los ciudadanos que es reducir la desigualdad que impera en nuestro país, pero 
sobre todo ayudar a los grupos más vulnerables. Resaltó que en materia económica surgió un mito con respecto del 

Presupuesto base cero, “sin embargo en Encuentro Social aprobaremos un presupuesto responsable, acorde al tamaño de 

nuestra economía sin vulnerar a los ya vulnerados”. Precisó que es necesario que las cuentas públicas sean transparentes, 
por lo que exigió erradicar la corrupción de la administración federal. “Debemos alejar al fantasma de la corrupción que tanto 

ha desprestigiado a los diputados. Por eso queremos que el presupuesto no sea base cero, queremos que sea moche cero. 
Pedimos señor secretario que las negociaciones que otorgaban prebendas se acaben, y que juntos, Ejecutivo y Legislativo, 

construyamos un presupuesto moche cero”, urgió al titular de la SHCP. A nombre de Encuentro Social expresó su 
preocupación por la reducción presupuestal en programas sociales, en particular el programa Pensión para adultos mayores 

que observa un decremento del 10 por ciento en términos reales, mientras que el programa Seguro popular presenta 

reducción del 6 por ciento, no obstante que dichos programas resultan prioritarios según el Coneval. Finalmente mencionó 
que la labor del gobierno en los aspectos financieros corre en buen sentido, no obstante sentenció que es necesario más 

trabajo y una visión social en beneficio de los que menos tienen. (Redacción, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Ver cómo ganarán la elección: El político hidalguense José Guadarrama Márquez enmarca su posible 
candidatura al gobierno del estado, por parte del PRD, en la respuesta a tres tópicos: cómo, cuándo y con quién. Los define 

de la siguiente manera:"Es mi obligación, mandatada por el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y aprobada por la estrategia 
nacional, ver en estos momentos cómo vamos a ganar la gubernatura, la mayoría del congreso del estado y los 

ayuntamientos; cuándo vamos a hacer los aspectos organizativos que tengan que ver con los aspectos rectores de la 

posibilidad de un triunfo electoral; y con quién, es decir, quién cuenta con el perfil para poder obtener el triunfo". En su caso, 
dice, tendría que ser el más cuidadoso de respetar el cómo y el cuándo, y el con quién se va a dar en su oportunidad. 

"Porque el factor fundamental del triunfo a la gubernatura del estado es la unidad del partido", expresó. Lo anterior, durante 
la conferencia de prensa que encabezó, en Pachuca, donde explicó los acuerdos a los que se llegó en el Congreso Nacional 

del Partido del Sol Azteca, y donde respondió a una serie de interrogantes, sobre coalición, su futuro político y las condiciones 
en las que habrán de enfrentar la elección de julio de 2016. Interrogado sobre sus posibilidades, respondió:"En este momento 

vamos a seguir en el cómo y en el cuándo, y en el momento del con quién, pues ya definiremos cuál es el papel que juega 

José Guadarrama en este proceso". Pero recordó que "José Guadarrama es el único actor que ganó la única elección de 
mayoría (para el Senado), en 86 años en el estado de Hidalgo". Negó que en este momento le perjudique no aparecer en las 

encuestas que ya se están realizando sobre "los posibles" en la entidad. Comentó que en el 2006 nadie se imaginaba que iba 
a ser candidato a senador, y lo fue, luego de que obtuvo el 87 por ciento de las preferencias en una encuesta que se realizó 

para definir la candidatura. Sobre la posibilidad de que un político del Partido Acción Nacional sea el que abandere la 

coalición, en caso que se concrete entre el PAN y PRD, señaló:"Los momentos y los perfiles serán los que van a ir inclinando y 
definiendo quién debe encabezar". Lo que se busca, agregó Guadarrama Márquez, es que se den coaliciones en las que 

tengamos que compartir proyecto y programa, y compartamos el rumbo de lo que se va a gobernar, cosa que no ha ocurrido 
en otros estados. De la ventaja con que cuenta al ser el dirigente estatal del PRD en Hidalgo, Ramón Flores, miembro del 

Frente Democrático Hidalguense, para que él sea el candidato, expuso:"No, porque, al contrario, le da mayor responsabilidad. 
Mayor responsabilidad de conducir un proyecto que sea exitoso". Aclaró que el piso es parejo no solamente para las y los 
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perredistas, sino para la gente que, desde la sociedad, pueda venir en la posibilidad de la propia candidatura a gobernador, o 

gobernadora. Que el presidente del Comité Ejecutivo Estatal sea del Frente, dijo, nos da mayor responsabilidad para hacer 

bien las cosas. Asimismo, el exsenador y dos veces diputado federal dejó claro que su candidatura depende de que caminen 
como mucha objetividad en el cómo y en el cuándo, y estos en semanas, o meses. El también expresidente municipal de 

Jacala y exsecretario (director) de Gobierno del Estado subrayó que cuida los tiempos. Nunca, afirmó, le he arrancado hojas 
al calendario. "Estoy puntualmente donde debo estar, porque no me acelero, porque no me desespero, porque tengo una 

carrera política que me permite transitar con lo que he hecho a lo largo de mi vida, productivamente en los 84 municipios, y 

sabré si debo o no contender", expuso. Asimismo, precisó:"No estoy en la desesperación. No estoy en (entre) la vida y la 
muerte para ser. He recorrido una vida política que me ha permitido una experiencia que me dice que los tiempos deben 

llegar, y que no hay que arrancarle hojas al calendario". Finalmente, enunció que una coalición en Hidalgo lleva la enorme 
posibilidad y probablemente la garantía, con una candidatura adecuada, de ganar la gubernatura en el proceso electoral del 

2016. (Redacción, Ojo Política) 

C O N G R E S O 

El Independiente-Comienza Armonización Legislativa con Perspectiva de Género: Fue inaugurado el diplomado 

Armonización Legislativa con Perspectiva de Género dirigido a personal del Congreso local, de la coordinación jurídica del 
gobierno estatal y de la comisión para la revisión integral del marco legal de Hidalgo. Al evento acudió el secretario de 

Gobernación estatal Salvador Elguero Molina, quien puso en marcha las actividades y reconoció el trabajo de las autoridades 

involucradas en el tema de género, al tiempo que reconoció que existe aún un camino por recorrer para alcanzar la plena 
igualdad entre hombres y mujeres. El presidente de la junta de gobierno del Congreso estatal, el diputado Ernesto Gil 

Elorduy, afirmó que en Hidalgo existe un espíritu entre todas y todos los servidores públicos, así como al interior de la 
legislatura local, por construir un marco normativo que permita garantizar la plena igualdad entre hombres y mujeres ante la 

ley. Agregó que quienes laboran en el sector público deben dar el ejemplo de respeto a la igualdad de género y a los 
derechos de las mujeres. “Es primordial trabajar en lo que dicta nuestra Constitución, que es la igualdad entre hombres y 

mujeres, para que avancemos en un cuerpo legislativo de políticas públicas que dé efectividad a este mandato y a ese 

propósito. En Hidalgo existe una sólida convicción para llevarlo a cabo pero se necesitan dar los pasos legislativos, 
reglamentarios y de actitud”, puntualizó el legislador durante la ceremonia. La directora general del Instituto Hidalguense de 

las Mujeres (IHM), Concepción Hernández Aragón manifestó que las y los servidores públicos que serán capacitados podrán 
tener un enfoque de perspectiva de género para la construcción de leyes y reglamentos con una nueva configuración. La 

capacitación contempla seis bloques temáticos que serán coordinados por la consultora Nuria Hernández Abarca. Durará 110 

horas y considera los temas: el marco teórico en el que desarrollarán el concepto de perspectiva de género, así como roles y 
estereotipos, la importancia de los derechos humanos en la norma, el marco jurídico de la armonización legislativa, los 

parlamentos sensibles al género, la armonización legislativa, y la creación de indicadores. (Redacción, página 05) 
Milenio-Inicia diplomado de género para personal del Congreso estatal (Janeth Barragán, página 12) 

Plaza Juárez-Continua combate de violencia hacia la mujer (Oscar Raúl Pérez, página 5A) 

Síntesis-Congreso busca cambio con perspectiva de género: Gil (Edgar Chávez, página 02) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Mejor vivienda equivale a mejor calidad de vida, asegura Olvera: Las familias de menores ingresos de 

Hidalgo han mejorado las condiciones de sus hogares gracias a la política de vivienda impulsada por el presidente Enrique 
Peña Nieto, destacó el gobernador de la entidad, José Francisco Olvera Ruiz. El mandatario estatal aseguró que gracias al 

trabajo conjunto entre los tres niveles de gobierno, cientos de familias hidalguenses han sido beneficiadas para mejorar, 
ampliar o comprar sus hogares. “La construcción de nuevas viviendas no sólo genera mejores condiciones de vida para quien 

se beneficia, sino también una plaza de trabajo, logrando con ello que la economía familiar alcance mejores niveles, lo cual 

desde luego es posible gracias al apoyo que hemos recibido desde la administración federal”, destacó el jefe del Ejecutivo. 
Olvera Ruiz reconoció que la generación de vivienda digna es una de las principales demandas de la sociedad, por ello las 

inversiones realizadas en esta materia por los tres niveles de gobierno permiten dar una respuesta oportuna a esta necesidad. 
Además, Olvera anunció que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) transfirió a Hidalgo, en días 

pasados, un fondo de 20 millones de pesos para la modernización y actualización del Registro Público de la Propiedad. “Estos 

recursos son una muestra más del claro compromiso para con el estado, eso es algo que nos motiva a seguir trabajando de 
forma coordinada, siempre buscando acuerdos”, aseveró. (Yossimar Durán, página 07) 

Milenio-Crecen 15% los apoyos para construir hogares (Alejandro Reyes, página 11) 
Crónica-Certeza para habitantes de Huejutla; viviendas (Alberto Quintana, página 03) 

Plaza Juárez-Habrá cruzada contra el Hacimiento, anuncio Robles (Natalia López, página 3A) 
Síntesis-Cruzada contra el Hacimiento será en zonas urbanas (Susana Jiménez, página 03) 
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Crónica-Engalanan inicio de Feria San Francisco Pachuca Hidalgo: Inauguró el gobernador, Francisco Olvera Ruiz, la 

Feria San Francisco Pachuca Hidalgo en su edición 2015, la cual contó con la participación estelar de la cantante Belinda, 

quien se presentó el Teatro del Pueblo. Ante un fuerte dispositivo de seguridad, cientos de visitantes abarrotaron el recinto 
para ser testigos de las diferentes actividades que ofrece el principal evento del tipo en la entidad. Funcionarios de la 

administración estatal, acompañados por sus familias, hicieron acto de presencia. En su mensaje, el mandatario estatal 
expuso que el gobierno ha dedicado tiempo para planear los grandes espectáculos, lo mismo que la seguridad y la vialidad. 

“Aquí mostramos lo que somos, a través de artesanías, ganadería, agricultura e industria, para presentarnos como una tierra 

de trabajo”. Por su parte, la directora de la Operadora de Eventos, Oralia Vega Ortiz, resaltó que el evento es incluyente en 
su máxima expresión, pues se vincula la tradición, la diversión, el color, la cultura, el deporte, la gastronomía, el arte y los 

valores. Nuevamente, se incorporó un espectáculo de “Excelencia Charra”, actividades deportivas, así como el parque 
“Tuzolandia”, que es un concepto similar al de “Kidzania” o Ciudad de los Niños y el cual este año representa a la ciudad de 

Tulancingo. Se dispone de cuatro pabellones, entre ellos agropecuario, comercial artesanal, y el turístico, el cual enmarca 
también una pequeña réplica del acueducto del Padre Tembeleque, el cual este año fue denominado patrimonio cultural de la 

Humanidad, por la UNESCO. Cabe mencionar que para la comodidad de los visitantes a la feria, el sistema Tuzobús, 

permanecerá en servicio hasta las dos de la mañana. (Jocelyn Andrade, página 21) 
Criterio-Inauguran la Feria San Francisco 2015 con un espectáculo de luces y sonido (Yossimar Durán, página 

08) 
Milenio-Esperan un millón de visitas a la Feria (Gisselle Acevedo, página 07) 

El Independiente-Inaugura Olvera Feria San Francisco Pachuca 2015 (Laura Elizabeth, página 18) 

El Sol de Hidalgo-Gobernador inaugura la Feria Pachuca 2015 (José Luis Rico, página 2A) 
Plaza Juárez-Feria ya cuenta con prestigio a nivel nacional (Alejandra Vera, página 3A) 

El Independiente-Minimiza Elguero encuestas sobre preferencias electorales: El titular de la Secretaría de Gobierno 
estatal Salvador Elguero Molina consideró que las encuestas sobre preferencias electorales solo son referencias y no se les 

debe dar importancia. En entrevista después de inaugurar el diplomado sobre armonización legislativa con perspectiva de 

género, pidió a los probables aspirantes esperar los tiempos. “Es importante ponerlas en su justa dimensión (las encuestas) 
porque tenemos que esperar los tiempos y todo se dé conforme a los diferentes partidos determinen. ”Sobre la encuesta de 

Consulta Mitofsky que coloca a Omar Fayad en el primer lugar de la preferencia para candidato a gobernador por parte del 
PRI, Elguero Molina dijo que son referencias pero tampoco hay que darle mayor importancia de la que tienen. Consideró 

importante que los procesos dentro de cada partido político sean conforme al establecimiento de sus estatutos. En tanto las 

actividades de los diferentes aspirantes priistas a la gubernatura incrementaron en las últimas semanas, ante ello el 
encargado de la política interna de la entidad descartó que sean actos anticipados de campaña sino que vienen a acompañar 

al gobernador en actos públicos. “De ninguna manera, ellos están actuando conforme lo han hecho durante el tiempo que 
llevan como representantes populares”, apuntó. Mencionó que la presencia de aspirantes en giras o actos públicos del 

gobierno es institucional y no puede interpretarse de otra forma. (José Manuel Martínez, página 05) 

Milenio-Niega Elguero que Fayad, Penchyna y Mayorga estén ya en precampaña (Alejandro Reyes, página 12) 
El Sol de Hidalgo-Actividad del ejecutivo, totalmente institucional (Redacción, Ojo Política) 

Síntesis-Secretario pide acatar los tiempos electorales (Edgar Chávez, página 02) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Crónica-Balcón Político… 

 
¿Y las viviendas apá? 

 

Quizá ya lo esperaban y por eso actuaron de ese modo y decidieron cancelar uno de sus dos eventos programados para la 
mañana del viernes en las comunidades de Acuapa y Santa Cruz. El recibimiento a la secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), Rosario Robles Berlanga, de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas 
(CDI), Nuvia Mayorga Delgado, y del gobernador Francisco Olvera Ruiz, no fue el esperado, especialmente para la primera a 

quien con cartulinas en mano y leyendas de reclamos en distintos tonos, le recordaban que hace dos años gestionaron 

recursos para vivienda por 4 millones cuarenta mil pesos, en favor de 200 beneficiarios y hasta el momento nada. Los 
encargados de la seguridad intentaron equivocadamente arrebatar las cartulinas a los manifestantes, pero fue más inteligente 

la titular de la Sedatu, quien se acercó a una de las madres inconformes para platicar con ella y prometerle una solución a su 
problema. Daniel Jiménez Rojo, delegado de la CDI, le entró al toro y molesto enfrentó al grupo de manifestantes 

encabezados por una vecina de la comunidad de Tlalzintla, que según algunos vecinos es la viuda del exdiputado del PRD, 
asesinado hace más de un año, Jorge Andrés Hernández Ramírez, quien presentó documentos tramitados ante la Sedatu a 

instancias del diputado local del PRD, Luciano Cornejo Barrera. El caso es que dos años después no han llegado los recursos 
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ni los apoyos, que en los discursos oficiales se dieron a raudales, incluso algunos de escala nacional, como la justicia 

cotidiana, que dará certeza jurídica a las madres de familia a quienes se escriturarán las viviendas que les otorgue el gobierno 

federal, y no a los varones o los jefes de la familia. Se habló de 500 mil cuartos “rosas” esos destinados a las mujeres 
adolescentes, con lo que se pretende dar un espacio digno a estas jovencitas que en las localidades indígenas son víctimas de 

abusos. En fin, que las buenas noticias se opacaron con las inconformidades que obligaron a cancelar un segundo evento, en 
el que se abriría una casa de atención a niños indígenas en Santa Cruz.  

 

(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Quien no se sabe para donde jalará en las épocas pre electorales es el profesor José Guadarrama Márquez quien ayer 

dio conferencia soltando nombres, santos y señas de coaliciones, pero jamás dejó en claro si está dispuesto a ser candidato a 

sacrificar el sitio para dejar que otro mejor posicionado ocupe el puesto de líder de la oposición para luchar por la 
gubernatura; lo que sí dijo es que no dejará que una alianza con el PAN u otro partido empañe sus intenciones de dirigir los 

destinos de una votación más en su ya larga, larga y larga trayectoria política.  
 

:Que Ayer quedó inaugurada formalmente la Feria San Francisco Hidalgo 2015 en donde el factor de la seguridad pública 

quedó instalado con el operativo permanente que realiza desde anoche la Secretaría de Seguridad Pública del estado en 
donde hay revisiones para evitar cualquier incidente que ponga en riesgo la integridad de las familias que acuden al festejo 

anual; de igual forma, en el Centro Histórico, se instaló un cerco de vigilancia para quienes visitan la feria tradicional de San 
Francisco de Asís.  

 
(Redacción, página 03) 

Milenio-Función Sabatina… 

 
LA ESTELAR  

 

Ubaldo Ortega vs Óscar Pelcastre  
 

La estelar de esta semana se dio entre Ubaldo Ortega Perches, presidente de la Canacope Pachuca y los ambulantes 
capitalinos Merados por Óscar Pelcastre.  

 
Y es que el problema por los pagos de impuestos fueron la cusas por la que el líder de los establecidos alzó la voz pues 

asegura que se debe regular la actividad de los comerciantes semifijos y ambulantes, además comentó que el SAT en Hidalgo 

se tardó en hacerles el llamado para que paguen impuestos.  
 

El tema aún seguirá en la mesa de discusión y por lo pronto habrá que esperar la reacción de los informales liderados por El 
Perro.  

 

ÚLTIMO ROUND LA BANCADA HIDALGUENSE 
 

Los diputados federales hidalguenses posaron para la foto del recuerdo con el secretario de Hacienda, Luis Videgaray; los 
representantes de la entidad fueron institucionales con el encargado de las politices hacendarias de la República, quien no 

dudó en tomarse la foto del recuerdo con sus "amigos de Hidalgo".  

 
(Redacción, página 06) 

Independiente-El Socavón… 
 

Y de repente, la aparente calma y unidad tricolor. ¿Hubo algún llamado de atención? 

 
(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Necesidades en las diferentes regiones de Hidalgo requieren del trabajo institucional coordinado para así alcanzar una 
efectividad contundente. Eventos como los desarrollados este 2 de octubre desde la Huasteca y Pachuca dan muestra de que 

es posible aventajar, siempre que la vocación sea la de “servir al pueblo y no servirse del pueblo”. Funcionarios de alto nivel 
mostraron su candidez para cautivar los escenarios y a los beneficiados de las acciones.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Juan Carlos Robres: Esta ocasión Robles Acosta llega a esta posición por ser uno de los legisladores con más 
actividad en el Congreso de Hidalgo. En dos años de trabajo legislativo, representante del Partido Acción Nacional entre 

iniciativas, puntos de acuerdo o asuntos generales ha presentado 74. Lamentablemente no todo es tratado o solucionado con 
él esperaría, lo que queda claro es que las cifras no mienten.  

 
Abajo-Imelda Cuellar: Tal parece que la diputada local, que más bien llegó como plurinominal, olvidó todo lo pregonado 

durante su campaña, cuando insistió en que de llegar a la máxima tribuna mantendría total cercanía con las comunidades; 

además, tras un buen ritmo en la agenda manejada desde el Congreso, ahora es poca su partición o bien, lo que es difundido 
sobre ésta.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
REGRESIVA 

 
En cuenta regresiva están los aspirantes a ser candidatos independientes, ya que de acuerdo con las 

modificaciones al Código Electoral, en unas horas cierra el plazo para que inicien el trámite de su registro.  

Los aspirantes a ser candidatos independientes en Hidalgo tendrán que manifestarse de inmediato si es que 
quieren obtener su registro oficial para el próximo proceso electoral estatal en el que serán renovados la 

gubernatura, el congreso y las 84 presidencias municipales.  
  

FERIA 

 
Este fin de semana arranca la feria anual de Pachuca y una vez más será puesta a prueba la infraestructura 

urbana que rodea al recinto ferial, al sur de la capital hidalguense. Luego de varios años en construcción, en 
este 2015, los puentes y bulevares contiguos a la feria, quedaron terminados y por ello se espera una mayor 

fluidez en el acceso al recinto, así como mayor seguridad para los vehículos que permanecerán en los 

estacionamientos.  
  

INTENSAS 
 

A pesar de que el clima electoral en Hidalgo sube de temperatura, los acuerdos políticos entre las diferentes expresiones 
locales se mantienen sin sobresaltos. Las mesas que integran todos los partidos políticos en Hidalgo y que 

encabeza el secretario de Gobierno, Salvador Elguero, junto con su equipo, mantienen canales fluidos de 

comunicación para dar respuesta a cada uno de los asuntos que surgen. Alberto Escamilla, subsecretario de 
Gobierno, es uno de los activos colaboradores de Elguero que junto a otros personajes permanentemente tiene 

reuniones con líderes de diferentes expresiones locales.  
 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Emite CIDH informe; no refleja la realidad: Segob: El diagnóstico de la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) es que México enfrenta una grave crisis en derechos humanos y registra "niveles críticos de 

impunidad"; sin embargo, el gobierno federal aseguró que este informe no refleja la realidad del país y rechazó el análisis que 
elaboró el organismo en una visita de cinco días a seis estados del país. Rose Marie Belle Antoine, presidenta de la CIDH, dio 

a conocer ayer, en conferencia de prensa, 21 recomendaciones al Estado mexicano, para revertir los problemas 

'estructurales" que vive el país desde hace décadas. En respuesta, el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación, Roberto Campa Cifrián, refrendó el compromiso de México con el sistema interamericano, pero rechazó el 

contenido de su informe: "No somos ajenos a los retos que nuestro país enfrenta, pero no compartimos que un informe 
preliminar, realizado en un plazo de cinco días, pueda reflejar la situación general del país. Creemos que este informe 

preliminar no refleja la situación del país y que se circunscribe a zonas". La experta dijo: la CIDH constató la grave crisis de 
derechos humanos que vive México, caracterizada por una situación de extrema inseguridad y violencia; violaciones, 

desapariciones forzadas, ejecuciones y tortura; así como niveles críticos de impunidad". Como ejemplo, recordó el 2 de 

octubre de 1968:-La masacre continúa hasta el día de hoy en la impunidad, sin un número final de las personas ejecutadas o 
desaparecidas". En el caso de los 43 normalistas de Ayotzinapa, urgió al gobierno federal a acatar las observaciones del 

Grupo Interdisciplinario de Expertos independientes (GIEI), como reorientar la investigación y asignar a un fiscal especial, 
entre otras. En rueda de prensa Campa precisó que el caso Ayotzinapa es una situación extraordinaria y que ésta no es el 

reflejo de todo el país. El funcionario añadió que "en el caso de México la historia también acredita que las soluciones del país 

las tenemos que encontrar los mexicanos, las soluciones en donde vengan de fuera a resolvemos, sustituyendo las soluciones 
de los mexicanos, son siempre salidas fáciles y que conducen al fracaso". (Dennis A. García, primera plana) 

La Jornada-Grave crisis de derechos en México: CIDH; no es general: SG: La Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) aseguró que constató, durante su visita a México, la grave crisis de derechos humanos que vive el país, 

caracterizada por una situación extrema de inseguridad y violencia, falta de acceso a la justicia e impunidad. La delegación 

conformada para la visita in loco (observación en terreno), que duró cinco días, afirmó ayer que la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa, ocurrida en Iguala, Guerrero, no la ven como una tragedia aislada, sino como parte de un patrón 

de violaciones a los derechos humanos. Se pronunció porque en consulta con el Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI), de la CIDH, se designe un fiscal especial para la investigación del caso Iguala. En conferencia de 

prensa, para dar a conocer un informe preliminar sobre su estancia en el país, misma que ayer concluyó, la CIDH hizo un 

llamado urgente al Estado mexicano a esclarecer la verdad de lo ocurrido en Iguala, y determinar las responsabilidades 
penales correspondientes. Específicamente, la Procuraduría General de la República (PGR) debe adoptar cuanto antes las 

medidas solicitadas por el GIEI, trasladar la responsabilidad de las pesquisas a la Subprocuraduría de Derechos Humanos 
(parte de la dependencia citada) y renovar a todos los miembros del equipo investigador. También, reorientar la investigación 

a fin de seguir las líneas que surgen del informe del GIEI, las cuales distan de las hipótesis bajo las cuales se han realizado 
las investigaciones de la PGR hasta el momento, y permitir a los expertos entrevistar a todos los testigos, incluidos los 

integrantes del 27 batallón de infantería del Ejército. La delegación, encabezada por la presidenta de la CIDH, Rose-Marie 

Belle Antoine, apuntó que la crisis de derechos humanos en México es resultado de una situación estructural que padece 
desde hace décadas. Citó que la masacre cometida en Tlatelolco, el 2 de octubre de 1968, continúa hasta el día de hoy en la 

impunidad, sin un número final, mucho menos una identificación individual, del total de personas que fueron ejecutadas o 
desaparecidas en ese contexto. Desde un hotel capitalino, la CIDH planteó que la magnitud de la desaparición de personas en 

el país es alarmante, y especialmente grave es la información amplia y consistente sobre la existencia de una práctica de 

desapariciones forzadas a manos de agentes del Estado o con la participación, aquiescencia o tolerancia de las mismas. 
Además, mencionó que la falta de acceso a la justicia ha creado una situación de impunidad de carácter estructural que 

perpetúa y en ciertos casos impulsa la repetición de graves violaciones a las garantías individuales. Las amenazas, 
hostigamientos, asesinatos y desapariciones de personas que buscan verdad y justicia han generado un amedrentamiento en 

la sociedad, generando un problema grave de subregistro en las cifras oficiales, apuntó. Otros fenómenos de profunda 

preocupación para la CIDH son las ejecuciones extrajudiciales, y los comisionados, en voz de Belle Antoine, refirieron los 
hechos ocurridos en Tlatlaya, estado de México, en junio de 2014; en Apatzingán, Michoacán, en enero pasado, y en 

Tanhuato, en el mismo estado, en mayo. Advirtieron sobre la violencia contra familiares de víctimas –varios de ellos presentes 
en la conferencia–, defensores de derechos humanos y periodistas, ejercida con el objetivo de silenciar las denuncias y el 

reclamo de verdad y justicia, y perpetuar la impunidad para las graves violaciones a los derechos humanos. El relator especial 
para la libertad de expresión, Edison Lanza, señaló que les preocupa la impunidad de crímenes de periodistas, porque es un 

incentivo a la repetición. El relator para México y primer vicepresidente de la comisión, James Cavallaro, agregó que la tortura 

constituye una práctica generalizada en México”. A pregunta expresa sobre si en el país se vive una tragedia humana, dijo 
que la habría ante la situación de los migrantes. La presidenta de la CIDH apuntó que durante su estancia constató una 
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profunda brecha entre el andamiaje legislativo y judicial. Enfatizó que la falta de acceso a una justicia pronta, eficaz y 

confiable debilita significativamente la cultura de la legalidad, así como el estado de derecho. Consideró que un primer paso 

en este sentido es romper con la impunidad histórica que arrastra México desde hace décadas. El documento realizado en 
5 días no refleja la situación general, responde Campa Cifrián. El gobierno mexicano señaló que el informe preliminar 

de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) no refleja la situación del país, y afirmó que el caso Ayotzinapa 
no es un asunto generalizado, sino un caso absolutamente extraordinario. El gobierno no aceptó tampoco, como lo han 

sugerido organizaciones civiles, que una comisión externa, internacional, venga a investigar las presuntas violaciones a las 

garantías básicas. Confiamos en que el (reporte) definitivo (de la CIDH) que se presente será un informe objetivo, que refleje 
a plenitud la situación de nuestro país en materia de derechos humanos. Creemos que este documento preliminar no refleja 

la situación del país (sino) que se circunscribe a zonas, a regiones en donde sabemos que tenemos enormes retos, indicó 
Roberto Campa Cifrián, subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación. No somos ajenos a los retos 

que nuestro país enfrenta; sin embargo, no compartimos que un informe preliminar, realizado en cinco días y sobre casos 
particulares, pueda reflejar la situación general del país, sostuvo. En conferencia de prensa, señaló que es Guerrero donde se 

tienen las principales tareas pendientes en la materia. A todas luces, dijo, el caso Ayotzinapa es una situación extraordinaria; 

nos parece que no hay posibilidad de compararla con ninguna otra en el país y mucho menos de plantear que esta es la 
situación generalizada. En cuanto a la petición de un sector de organizaciones civiles para que opere en México una figura 

internacional de investigación de la impunidad, como ocurrió en Guatemala, el funcionario advirtió que la cooperación prevista 
en el sistema interamericano prevé la ayuda para fortalecer y no para sustituir instituciones. Las soluciones que vienen de 

fuera siempre son salidas fáciles y conducen al fracaso, apuntó. Campa Cifrián dio un mensaje a medios luego de que la 

delegación de la CIDH dijo que en nuestro país existe una grave crisis de derechos humanos. Acompañado de sus homólogos 
de la cancillería y de la Procuraduría General de la República, hizo énfasis –al igual que el secretario de Gobernación– en que 

la CIDH fue invitada por el gobierno mexicano, por lo que pidieron que primero se evalúe la información recabada esta 
semana. Si bien México continuará en el sistema interamericano de derechos humanos, pidió que el análisis de la CIDH se 

realice con la objetividad y seriedad que un tema de esta naturaleza merece. El informe preliminar de la CIDH tampoco refleja 
–señaló Campa–, el intercambio de información con múltiples instancias del gobierno mexicano. El Estado mexicano estará 

atento a la entrega del informe definitivo de la comisión, en el primer semestre de 2016. En el último día de su visita a 

México, la CIDH se reunió con la canciller Claudia Ruiz Massieu; con representantes de las secretarías de Gobernación, 
Defensa Nacional y Marina, así como de la Procuraduría General de la República. Ambas partes señalaron la existencia de 

avances en materia de derechos humanos en el país y reconocieron que hay áreas de oportunidad en las que la cooperación 
será fundamental. (Alma Muñoz, primera plana)  

Excélsior-Polemizan por derechos humanos; la CIDH señala “grave crisis: Comisión Interamericana de Derechos 

Humanos (CIDH) y el gobierno federal polemizaron ayer sobre la situación en México en esa materia. La presidenta de la 
CIDH, Rose-Marie Belle Antoine, concluyó en un informe preliminar que México padece “una grave crisis de derechos 

humanos”. El organismo internacional consideró que las violaciones a los derechos fundamentales son especialmente graves 

en las personas en situación de pobreza, migrantes, refugiados, desplazados internos, mujeres, niños, periodistas, defensores 
de derechos humanos, pueblos indígenas y en la comunidad gay. En referencia a la desaparición de los 43 normalistas de 

Ayotzinapa, la Comisión Interamericana consideró que la tragedia es un llamado de atención nacional e internacional sobre 
las desapariciones forzadas en México. En respuesta, el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación 

(Segob), Roberto Campa, dijo que el gobierno de México coincide con la CIDH en la existencia de retos en materia de 
derechos humanos. Sin embargo, “no compartimos que un informe preliminar, realizado en un plazo de cinco días y sobre 

casos particulares, pueda reflejar la situación general del país. Confiamos en que el informe definitivo que se presente será un 

informe objetivo que refleje a plenitud la situación de nuestro país”, expuso. El funcionario federal agregó que el informe de 
la CIDH no destaca los avances que existen para mejorar en la materia. CIDH CRITICA IMPUNIDAD. Después de la 

visita in loco de cinco días a México por parte de una delegación de la Comisión Interamericana de Derechos Humano (CIDH), 
la presidenta de este organismo, Rose-Marie Belle Antoine, concluyó que México vive una grave crisis de derechos humanos y 

aseguró que “la magnitud que tiene la problemática de la desaparición de personas en México es alarmante”. Entre las 

observaciones preliminares que la CIDH hizo durante su visita con una delegación de veinte integrantes en el país, del 28 de 
septiembre al 2 de octubre, y que este viernes presentó ante medios de comunicación, están las constantes críticas ante la 

falta de justicia en México. La CIDH constató en terreno la grave crisis de derechos humanos que vive México, caracterizada 
por una situación de extrema inseguridad y violencia; graves violaciones, desapariciones forzadas, ejecuciones extrajudiciales 

y tortura; niveles críticos de impunidad y una atención inadecuada e insuficiente a las víctimas y familiares”, esta fue la única 
cita que Belle Antoine pronunció en un esforzado español para resaltar la conclusión más importante de la visita in loco, 

porque la mayor parte de su intervención se desarrolló en idioma inglés. La Comisión Interamericana también aseguró que las 

violaciones a los derechos fundamentales son especialmente graves y desproporcionadas en las personas en situación de 
pobreza, migrantes, refugiados, desplazados internos, mujeres, niños, periodistas, defensores de derechos humanos, pueblos 
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indígenas y comunidad gay. Los problemas descritos por este organismo, según la propia Belle Antoine, son sólo el resultado 

de una situación que padece México desde hace décadas, donde desde la masacre de los estudiantes del 2 de octubre hasta 

la fecha, continúa la impunidad, un número final no registrado de víctimas y mucho menos una identificación individual. En 
referencia a la desaparición de 43 normalistas de Ayotzinapa, la Comisión agregó que esta tragedia se ha convertido en un 

llamado de atención nacional e internacional sobre las desapariciones forzadas en México. Asimismo, la CIDH aceptó 
respaldar por completo el trabajo realizado por el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) en las 

investigaciones de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, y por lo mismo ha urgido a la Procuraduría General de la República “a 

adoptar cuanto antes” las medidas solicitadas por los expertos, como permitirles entrevistar a todos los testigos de la noche  
del 26 y 27 de septiembre, incluidos los integrantes del 27 Batallón de Infantería. Así como “pasar la responsabilidad de la 

investigación de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO) a la Subprocuraduría 
de Derechos Humanos, Prevención del Delito y Servicios a la Comunidad; designar, en consulta con el GIEI, a un nuevo fiscal 

especial a cargo de la investigación; renovar a todos los miembros del equipo que investigan en el caso; reorientar la 
investigación a fin de seguir las líneas que surgen del informe del GIEI, las cuales distan de las hipótesis bajo la cual se han 

realizado las investigaciones de la PGR hasta el momento”. Excélsior publicó ayer que el gobierno mexicano pagaría una 

cantidad aproximada de 2 millones de dólares para absorber los gastos generados por el GIEI en su investigación de 
Ayotzinapa y que, en los próximos meses, sus esfuerzos se centrarían en el basurero de Cocula.  

ALGUNAS RECOMENDACIONES 
 Desarrollar un plan concreto para el retiro gradual de las Fuerzas Armadas de tareas de seguridad pública y para la 

recuperación de estas por parte de las policías civiles.  

 Tomar medidas para que en casos que puedan constituir un uso indebido de la fuerza, funcionarios federales y 

estatales se abstengan de prejuzgar en comunicaciones públicas sobre la legalidad de la actuación de las fuerzas de 

seguridad antes de contar con los resultados de una investigación.  
 Establecer mecanismos de búsqueda inmediata de personas desaparecidas en todo el territorio nacional. Mejorar el 

Registro Nacional de Personas Desaparecidas como un registro único de desapariciones y que además permita 

registrar a una persona como víctima de desaparición forzada.  
 Establecer un registro nacional sobre la localización de restos no identificados inhumados en cementerios de todo el 

país con causa de muerte violenta.  

SEGOB DESESTIMA OBSERVACIONES. El Estado mexicano esperará a que la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) entregue el próximo año el informe oficial de dicho organismo sobre la situación de los derechos humanos 

en el país y rechazó que el informe parcial dado a conocer este viernes refleje la realidad que vive el país. En conferencia de 

medios, Roberto Campa, subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación (Segob), enfatizó que el 
gobierno de la República coincide con la CIDH en que existen retos en materia de derechos humanos que requieren de 

respuestas de largo alcance. Nosotros confiamos en que el informe definitivo que se presente será un informe objetivo que 
refleje a plenitud la situación de nuestro país en materia de derechos humanos; creemos que este informe preliminar es un 

informe que no refleja la situación del país, que se circunscribe a zonas, a regiones, en donde sabemos que tenemos enormes 

retos”, señaló Campa Cifrián. Igualmente, aseguró que el informe preliminar dado a conocer por la CIDH no destaca los 
avances que existen para mejorar y revertir las situaciones negativas y mucho menos la información que le ha compartido el 

gobierno federal. Reiteramos, no somos ajenos a los retos que nuestro país enfrenta, sin embargo no compartimos que un 
informe preliminar, realizado en un plazo de cinco días y sobre casos particulares pueda reflejar la situación general del país”, 

enfatizó el funcionario federal. Campa Cifrián explicó que existen cifras y estadísticas que reflejan que en el país los índices de 
violencia van a la baja. Hay una vinculación, hay una concatenación entre niveles de violencia y violación de derechos 

humanos. Nos parece que es claramente sintomático, que la mayoría de las organizaciones de la sociedad que tuvieron en 

estos días contacto, relación con la Comisión, son organizaciones que vienen de muchos años atrás”, añadió Campa. Las 
organizaciones que se reunieron con los integrantes de la Comisión Interamericana, aquí en la ciudad de México en estos 

días, a partir del lunes, y que refirieron asuntos principalmente de desaparición forzada, “son organizaciones relativas a casos 
de 2008, 2009, 2010 y 2011”, subrayó. Y reiteró que el caso Ayotzinapa es una situación extraordinaria. Nos parece 

que no hay posibilidad de compararla con ninguna otra en el país, y mucho menos de plantear que esta es la situación 

generalizada en el país”, sostuvo el subsecretario de Derechos Humanos de Gobernación, quien refrendó el compromiso con 
el Sistema Interamericano y la apertura del Estado mexicano para seguir trabajando de manera coordinada y fortalecer las 

instituciones del país. Ustedes conocen los lugares que se visitaron, particularmente en los casos a los que hace referencia el 
informe, y seguramente coinciden con nosotros de que se trata de particularmente, en el caso de Guerrero, las regiones 

donde tenemos los principales retos como país. Creemos que a todas luces el caso de Ayotzinapa es una situación 

extraordinaria. Nos parece que no hay posibilidad de compararla con ninguna otra en el país, y mucho menos de plantear que 
esta es la situación generalizada en el país”, abundó Campa Cifrián. La situación que vivimos en Ayotzinapa, es una situación 

absolutamente extraordinaria, reiteró. (Claudia Solera, primera plana) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 
:Que en tanto la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) elabora el informe final sobre su visita a México, 

que se dará a conocer hasta el próximo año, funcionarios del gobierno federal deberán acudir en dos semanas a Washington 

a responder, en el periodo de audiencias públicas, sobre algunas otras denuncias pendientes por violaciones a los derechos 
humanos.  

 
:Que la siguiente semana la comisión Ayotzinapa de la Cámara de Diputados se reunirá con el secretario de la Defensa 

Nacional, Salvador Cienfuegos, para platicar sobre el papel que jugaron las fuerzas armadas en el caso Iguala.  

 
:Que tanto en el gobierno federal como en el DF ha sido bien recibida la "neutralidad" con que el secretario de Desarrollo 

Económico capitalino, Salomón Chertorivski, ha conducido el debate sobre el destino de los terrenos del aeropuerto de la 
Ciudad de México que quedarán desocupados cuando se construya la nueva terminal aérea.  

 
Y es que algunos ya se frotan las manos y, con el fin de jalar agua a su molino, lanzan continuas líneas acerca de los 

proyectos que deberían desarrollarse en esa zona; sin embargo, a estos adelantados ya los atajó Chertorivski, quien aseguró 

que lo que ocurra ahí será producto de una decisión consensuada.  
 

Y es que el asunto no es para menos, pues el terreno del actual AICM tiene 710 hectáreas, extensión más grande que 
Chapultepec y que Ciudad Universitaria, y equivale a dos veces el tamaño de la zona de Industrial Vallejo o la Central de 

Abasto. Ahí nomás.  

 
:Que el actual presidente del TSJDF, Edgar Elías Azar, comenzó ya su campaña interna con los magistrados. Los invita a 

comer o simplemente se reúne con ellos a fin de explicarles de manera personalizada que sus aspiraciones a una segunda 
reelección beneficiarán a todos. Hoy dice que "ni Dios lo va a parar", y que si no puede mantenerse otros tres años al frente 

del Poder Judicial capitalino, pedirá una ampliación de mandato bajo el argumento de que en junio de 2016 tiene que 
aterrizar la reforma constitucional con los juicios orales en el DF.  

A ver si se le hace.  

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
CIDH y gobierno mexicano, choque de trenes  

 
Algo simplemente no cuadra del informe que publicó ayer la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). Nos 

dicen voces dentro del gobierno federal que les parece inverosímil que en unos cuantos días se haya elaborado un reporte 

que, hecho con rigor, tomaría meses redactar. Además, afirman, contiene un lenguaje plagado de juicios de valor. Sospechan 
que había un borrador previamente elaborando en la sede de la Comisión, construido en parte con reportes de organizaciones 

sociales, y el cual se completó con algunas visitas a municipios. Tienen la impresión de que existen intenciones políticas y 
animadversiones, y apuntan hacia el secretario ejecutivo de la CIDH, Emilio Álvarez Icaza. Por lo pronto, el primer 

vicepresidente de la Comisión y relator para México, James Cavallaro, negó que don Emilio tenga conflicto de interés en el 
caso. Duro choque.  

 

La Suprema Corte y la presión  
 

El tema del proceso de renovación de dos asientos en la Suprema Corte sigue acumulando presión. Nos dicen que luego de 
que las jueces y magistradas han hecho sentir su voz, el próximo sector en exigir equidad de género, experiencia judicial y 

que los partidos políticos saquen la manos del proceso, será el de los académicos e intelectuales. Nos aseguran que varios 

miembros relevantes de este grupo de la sociedad consideran que existe riesgo de que el Poder Judicial pierda independencia 
y que registre un retroceso en los avances democráticos que había logrado, por lo que en breve iniciarán acciones en varios 

frentes para dar una batalla para que los dos nuevos ministros o ministras que sucedan a los salientes Olga Sánchez Cordero 
y Juan Silva Meza, no sean designados por cuotas partidistas o recomendaciones familiares. La olla sigue acumulando  

presión.  
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Gamboa, el reto del deporte  

 
Con el pie derecho entró al Poder Legislativo el diputado federal Pablo Gamboa. En la asignación de comisiones en San Lázaro 

el yucateco fue designado presidente de la Comisión del Deporte. Don Pablo tiene por delante algunos compromisos fuertes, 
como el de lograr mayor presupuesto para impulsar políticas públicas a favor del deporte y participar en el fortalecimiento de 

los deportistas de alto rendimiento de cara a los Juegos Olímpicos de Río de Janeiro, Brasil, el próximo año.  

 
La reunión Cienfuegos-diputados  

 
Después de que este viernes los integrantes de la Comisión Especial de Ayotzinapa de la Cámara de Diputados se reunieron 

con la procuradora General de la República, Arely Gómez, para conocer detalles de la investigación, nos adelantan que los 
legisladores visitarán al secretario de la Defensa, Salvador Cienfuegos, el próximo lunes. Nos hacen ver que ésta sería una 

buena oportunidad para que además de que intercambien puntos de vista y datos duros sobre el caso Ayotzinapa, las Fuerzas 

Armadas pidan a los legisladores las herramientas legales necesarias para que puedan realizar plenamente las tareas de 
seguridad pública que han-heredado", ante la ineficacia de las policías.  

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
MIENTRAS en las esferas dirigentes del PAN trabajan para promover desde el Poder Legislativo el esquema del mando único 

policiaco, en Morelos los panistas locales decidieron emprenderla contra ese modelo que ya opera en la entidad. NADA 
TENDRÍA de raro la discrepancia si no fuera porque el promotor de la desaparición del mando único morelense es el diputado 

local Manuel Tablas, quien fuera alcalde de Ayala postulado por el panismo. EL ASUNTO es que, durante su trienio, su 

municipio tuvo severos problemas de seguridad y fueron difundidas grabaciones donde el propio Tablas negociaba con 
delincuentes la cesión de la plaza y hablaba de aliarse para combatir al mando único. LAS GRABACIONES son motivo de una 

investigación que sigue en curso, pero vaya que la dirigencia albiazul de Ricardo Anaya tiene encendido un foco rojo en 
Morelos.  

 

CON ESO de que la canciller Claudia Ruiz Massieu llegó de sorpresa a despachar a la SRE, dicen que no tuvo tiempo de armar 
un buen equipo. Y AUNQUE ha ido salvando la situación recuperando a diplomáticos de carrera, a quienes ha colocado en 

cargos clave, nomás no le halla en el tema de la difusión, donde de plano ha quedado muy mal parada con la (no) explicación 
de muchas de sus decisiones. LAS EXPLICACIONES sobre la muerte de mexicanos en Egipto fueron dadas primero por el 

gobierno de ese país africano que por Relaciones Exteriores. LO MISMO ocurrió con la suspensión del trámite de pasaportes, 

en donde los empresarios afectados dieron su versión antes que la Secretaría. ALGO pasa en la Cancillería que no se 
comunican ni bien, ni a tiempo.  

 
NO ES por intrigar, pero dicen que en la lista de 11 candidatos a presidir el Tribunal Superior de Justicia del DF no todos los 

que están son verdaderos aspirantes. SEGÚN se dice en los pasillos de la sede del Poder Judicial capitalino, varios de los 
apuntados sólo están ahí para diluir la oposición que pudiera haber a la re-reelección de Edgar Elías Azar. ES DECIR, que 

acuden al proceso como distractores para restarle fuerza a los candidatos que pudieran desafiar a su jefazo, quien ya advirtió 

que en su camino a un tercer periodo en esa silla "ni Dios lo para". ¡JESÚS!  
 

EN GUADALAJARA dicen que el ex alcalde Ramiro Hernández tendrá poco descanso luego de dejar la presidencia municipal en 
manos de Enrique Alfaro. SEGÚN ESTO, podría acomodarse muy pronto en una oficina del PRI nacional debido a la muy 

buena relación que tiene con el dirigente tricolor, Manlio Fabio Beltrones. Y VAYA que tiene suerte, pues pareciera que no le 

están cargando a él la responsabilidad de que su partido perdiera en las elecciones de junio pasado. ¿A POCO en el PRI le 
echan toda la culpa al gobernador Aristóteles Sandoval? Es pregunta que, como Jalisco, no se raja. 

 
(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

 

 
 

 


